
Pacyt regresa a Contraloría 
y entra en recta definitiva

NUEVA DOCUMENTACIÓN INCLUYE EL PLAN DE NEGOCIOS Y EL USO DE LOS TERRENOS

El rector de la Universidad de 
Concepción y presidente de la 
Corporación del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío 
Bío, Carlos Saavedra, anunció el 

inminente retorno a Contraloría de 
la carpeta del Pacyt. Ello, tras el 
revés del 13 de abril pasado, opor-
tunidad en que el organismo revi-
sor se abstuvo de tomar razón 

manifestando dos reparos que 
apuntaban al eje de Pacyt: la entre-
ga de recursos vía Fndr a una ini-
ciativa confinada a terrenos parti-
culares y la falta de antecedentes 

sobre las estructuras que allí se 
construirán. 
Hoy, se concretaría el reingreso de 
la documentación del proyecto, 
que incluye ahora un plan de 

negocios y el uso de terrenos. La 
iniciativa busca emplazar en dos 
predios contiguos a la UdeC un 
ecosistema destinado a la ciencia y 
la innovación.

Con nuevos antecedentes, la carpeta del proyecto ingresaría hoy en el organismo contralor.

La energía del futuro será eléctrica y renovable, coinciden 
los participantes de congreso que se realiza en la UdeC y 
reúne a invitados nacionales e internacionales.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11

POLÍTICA PÁG. 4

Bío Bío Energía: Chile 
necesitará 5.000 MW 
adicionales al 2025

Equipo de Talcahuano se quedó con 
la Regata Off de Valparaíso, la más 
antigua de la vela chilena y, de esta 
manera, ratificó su coronación como 
el monarca absoluto de la clase J/24 
en el país.

Valdivieso 
confirma 
su gran 
temporada 
alzando el título 
nacional

DEPORTES PÁG. 14

 FOTO: CLUB NÁUTICO OCEÁNICO

Funcionarios del Sename 
exigen intervención y 
amenazan con paro

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: LA TAREA DEL ESTADO Y LAS OPORTUNIDADES DE CAMBIO PARA LOS NIÑOS

El ex Oasis se presentará el 30 de 
octubre en el Gimnasio Municipal y 
Rodrigo Pérez, productor de Colors 
Chile -organizadora del evento-, 
contó sus detalles, que incluyen el 
arribo del músico dos días antes.

Noel Gallagher y 
una visita que  
será mucho más 
que un concierto

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

 FOTO: AGENCIA UNO

Archivo Histórico 
de Concepción se 
moderniza y crea 
nuevas secciones
La digitalización completa de los 10 años de 
Diario Concepción, una biblioteca regional y 
una mapoteca son algunas de las novedades.
CIUDAD PÁG. 8

Tras una seguidilla de hechos de violencia, donde han 
resultado heridos educadores e internos, funcionarios 
aseguraron que si no hay respuesta, se movilizarán.
CIUDAD PÁG. 7
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La tecnología a favor de la productividad
El cambio climático, junto con provocar escasez de 

agua por falta de lluvias e incidir en el aumento de las 
temperaturas, está afectando cada vez más a la agricul-
tura en el mundo y está generando una serie de retos. 

Este panorama ha hecho que tecnologías como, 
por ejemplo, la satelital cumplan un papel muy 
importante a la hora de levantar y transmitir 
información que sea relevante para la toma de 
decisiones. 

En el área de la viticultura, lo anterior no es 
algo tan lejano, pues gracias a este tipo de desa-
rrollos es posible establecer mapas acerca del vigor 
de las cepas en los viñedos y saber cuál es el momento 
más indicado para hacer la vendimia. 

A nivel de telemetría, con la tecnología satelital y el 
uso de pequeños sensores, es posible medir a distancia 
ciertos parámetros que son relevantes para una viña 

como, por ejemplo, temperatura, humedad, radiación 
solar, etc. 

En el ámbito de la gestión remota, es factible contro-
lar ciertas operaciones como el riego y el manejo de fer-

tilizantes, sin importar el momento o lugar. 
Empleando aviones no tripulados o drones, e 

instalando en ellos cámaras ultralivianas que 
transmiten señales en HD en línea, vía conexión 
satelital, se puede tener una visión más próxima 

sobre el grado de maduración de las uvas. 
Estos y otros desarrollos tecnológicos pueden 

contribuir a una labor más eficiente y productiva de 
los viñedos en el tiempo, aumentando la competitividad 
y calidad de los productos, y mitigando las amenazas 
que impone el cambio climático. 
 
Daniel Malaiu

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO  
Abogado, magíster Filosofía Moral

#Pencopolitano “Cerca de 5.000.000 
de chilenos y chilenas no terminaron su 
escolaridad. Eso explica muchas cosas 
y es condición fundante de cualquier 
idea de transformación del país”.

Técnica(s) educativas 
 

Señor Director: 
A propósito de la agenda de edu-

cación técnica presentada este lu-
nes 22 de octubre por el Presidente 
Sebastián Piñera, donde se invita a 
los estudiantes a seguir carreras de 
este tipo (IP, CFT) señalando que es 
lo que Chile necesita, no está de-
más hacerse un par de preguntas: 

- ¿Cuántos de estos empresa-
rios disfrazados de políticos tie-
nen a sus hijos y nietos siguiendo 
estas carreras? 

- ¿Acaso esta no es más que una 
señal de aceptación implícita de 
que, debido a las “universidades” 
privadas que saturaron el “merca-
do” de la educación, hay una gran 
cantidad de profesionales universi-
tarios cesantes o trabajando en 
otras cosas? Acá en nuestra región 
tenemos el caso de los profesores, 
quienes, recién egresados, con 
suerte viven mayoritariamente de 
reemplazos. 

- ¿Cuántas de estas instituciones 
técnicas siguen vinculadas al em-
presariado o a universidades priva-
das investigadas por su baja cali-
dad y precisamente vinculada a los 
holding controlados por los mis-
mos capitales económicos de 
siempre? 

Haciendo la raya para la suma, 
en realidad importa poco un anun-
cio como este (un mero acto propa-
gandístico ad portas de la discusión 
de “Aula Segura”), eso mientras la 
educación no responda a políticas 
de Estado y, peor aún, se segmenta 
desde el Ejecutivo los intereses for-
mativos de los alumnos según su 
procedencia. 

 
Fernando Fernández Ulloa 

Vitrina internacional 
 
Señor Director: 

A esta altura del año resulta evi-
dente la interrupción de ciertas ac-
tividades y políticas públicas regio-
nales que estaban, desde mi opi-
nión, generando alto impacto y se 
proyectaban de manera promiso-
ria. Entre otros, me refiero hoy, 
como ejemplo, a la pérdida del 
cupo preferencial de participación 
de la región en China por Chile 
Week y a la evidente pérdida de es-
tándar de calidad en la organiza-
ción del festival rock en Conce.  

Las razones de esto no son claras 
y por el contrario, son siempre con-
fusas y contradictorias por parte de 
las autoridades regionales en gene-
ral y las del sector económico, en 
particular. Ante ello, podemos infe-
rir dos causales: o las actuales auto-
ridades tienen un bajo compromi-
so con estas actividades por el 

mero hecho, propio de la política 
menor, de que son “del gobierno an-
terior”; o bien, sólo es incompeten-
cia profesional. Ambas revisten gra-
vedad y nos supone legítimamente 
una severa desconfianza de que 
otras actividades sigan el mismo 
mal camino con la consecuente 
pérdida de posición de la región en 
el concierto nacional. 

Ante esto, llamo la atención a 
los sectores gremiales y sociales a 
ejercer mayor control social sobre 
la actuación de las autoridades re-
gionales. En particular, es impor-
tante que la región no pierda aho-
ra ser sede de la Apec 2019, que 
también se inició en el gobierno 
anterior y cuyo desafío como re-
gión es mayor. Hace meses que no 
se conoce información sobre el 
avance de la organización y me-
nos, sobre los preparativos y el rol 
de las distintas fuerzas vivas de la 
región en esto. Y la verdad, si la or-

ganización de Apec va a depen-
der de quienes han sido responsa-
bles hasta ahora, entonces la des-
confianza es legítima. 

Es de esperar que esta vitrina in-
ternacional no se pierda y la región 
siga, lamentablemente, por este 
mal derrotero. 

 
Luis Henríquez Logia 
 
Aporte arquitectónico 
  
Señor Director: 

En plena Avenida Roosevelt, 
entre las calles Nonguén y Valen-
tín Letelier, se alza la Población 
de Empleados Públicos y Perio-
distas. Un conjunto residencial 
proyectado por la Dirección de 
Arquitectura de aquella entidad 
el año 1945 y que formó parte de 
los nuevos barrios construidos en 
la ciudad con posterioridad al te-
rremoto de 1939 como las pobla-

ciones Baquedano, Juan Antonio 
Ríos, Presidente Alessandri o la 
de Empleados Municipales. Estos 
conjuntos residenciales fueron de 
gran relevancia urbana, exten-
diendo la trama de la ciudad e in-
corporando diversas tipologías, 
muchas de ellas, siendo puentes 
entre una arquitectura más bien 
tradicional y expresiones un tan-
to modernas. Las iniciativas tan-
to estatales como privadas en la 
construcción dejaron una huella 
en Concepción, formando nue-
vos barrios que se complementa-
ron con otras construcciones, 
como lo ocurrido con la Pobla-
ción de Empleados Públicos, la 
cual más allá de su composición, 
conformó con el tiempo un con-
junto armónico que se aprecia en 
calles como Valentín Letelier o 
Mac-Iver y en general el sector co-
nocido como “La Virgen”, con 
obras de diversos lenguajes pero 
con una escala que brinda una 
lectura uniforme, la cual reciente-
mente ha sido intervenida con la 
pérdida de construcciones, como 
lo ocurrido recientemente con la 
demolición de dos viviendas que 
fueron parte de la Población Em-
pleados Públicos y Periodistas en 
la esquina de Leterier con Roose-
velt. Es de esperar que lo que se 
construya en ese lugar sea un 
aporte en términos arquitectóni-
cos y urbanos, no como lo ocurri-
do en la esquina de enfrente, don-
de hace unos años se demolió un 
notable ejemplo de arquitectura 
moderna para reemplazarlo por 
una monotemática farmacia.  

 
Luis Darmendrail Salvo 
Historia Arquitectónica de 
Concepción

“El mundo, hijo mío –le dice en 
el acuario el pez padre a su hijo-, es 
una enorme caja llena de agua”, 
cita el filósofo Richard David 
Precht. Al final parece que todo se 
encuentra enmarcado a partir del 
lugar desde el que nos posicione-
mos para establecer cuál es la ver-
dad. La realidad dependerá de lo 
que podamos captar por los senti-
dos y lo que sea posible exteriorizar 
con nuestro lenguaje. Incluso más, 
dependerá de si nos es útil o no, pa-
sando muchas veces por alto lo que 
sea considerado como irrelevan-
te. De allí la importancia de abrir-
le las puertas de par en par al cono-
cimiento y a todos los medios exis-
tentes para ensanchar nuestras 
posibilidades para descubrir, abrir 
los espacios con el objetivo de dar-
le cabida a todo lo posible. El corre-
lato necesario es la imaginación, 
conferirle la oportunidad para que 
se desenvuelva libremente, más 
allá de las fronteras de la metodo-
logía de ser indispensable y de lo 
que se dice se puede hacer, confor-
me al área de que se trate, derriban-
do todos los dogmas que se inter-
pongan. No todo puede ni debe ser 
medido. No todo puede ser deter-

su medio, mismo individuo que 
puede obrar en otros contextos de 
un modo brutal y violento, manifes-
tándose como el peor de los delin-
cuentes, como una verdadera pla-
ga destructora o un depredador, 
por su voraz ambición, de su entor-
no o de otros seres vivos que han te-
nido la desdicha de tener que con-
vivir con él. 

Tal vez este afán de ir descubrien-
do con más precisión lo que ocurre 
a su alrededor y de conocer a quie-
nes se desenvuelven junto con él, le 
ha impedido conocerse mejor a sí 
mismo. Como decía Nietzsche: 
“Nosotros los que conocemos so-
mos desconocidos para nosotros, 
nosotros mismos somos descono-
cidos para nosotros mismos: esto 
tiene un buen fundamento. No nos 
hemos buscado nunca ¿cómo iba a 
suceder que nos encontrásemos?”. 
Sólo le conferimos seriedad a lo 
que pueda traer aparejado algún 
retorno, un provecho tangible, sin 
estimular la búsqueda sólo por al-
canzar la satisfacción del saber sin 
adjetivo. Del conocimiento que 
puede aparecer como material-
mente inútil, pero que enriquece el 
espíritu, sin esperar nada a cambio. 

minado sobre la base de la rentabi-
lidad y éxito. Después de todo, 
¿quién es el que establece que sig-
nifica ser exitoso o fracasado?, 
¿quién puede arrogarse la autori-
dad para afirmar categóricamente 
hasta donde se puede llegar o que 
se puede hacer? 

Esta característica del ser hu-
mano, que le permite conocer, des-
cubrir y adaptarse, no lo hace subli-
me. No es una deidad. Es un animal, 
un mamífero inteligente, ni bueno 
ni malo, que a veces puede con-
centrar en un sujeto una ternura y 
compasión profunda por el otro y 

Decía Nietzsche: 
“No nos hemos 
buscado nunca 
¿cómo iba a 
suceder que nos 
encontrásemos?”

Mario E. González A: 
“Bío Bío recibe menos recursos para el 
Fndr, Bío Bío no va a China, parece que 
para el gobierno central pesamos 
menos que un paquete de palomitas”.

De conocimiento  
y rentabilidad

“La receta que están aplicando los 
gobiernos es una receta equivocada”. 
Héctor Sánchez, director del 
Instituto de Salud Pública de la 
Unab.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
l fenómeno de la ri-
queza distribuida asi-
métricamente es de 
siempre y en todas 
partes el gran cam-
bio en esta situación, 

como consecuencia de la mayor 
madurez de los colectivos sociales, 
es la transversal concepción de los 
derechos de las personas a partici-
par ponderadamente en el desa-
rrollo de las naciones, tener opor-
tunidades para mejorar la situa-
ción de cada uno de los integrantes 
de la sociedad, según sus particu-
lares méritos. 

Sin embargo, al observar que 
no importando los esfuerzos, los 
cambios para mejor no se consi-
guen la mayoría de las veces y 
quienes escapan de las situacio-
nes vulnerables son más bien ex-
cepcionales, es importante exami-
nar qué otros factores operan para 
la superación de la pobreza. 

Cuánto hay del esfuerzo personal 
y cuánto de otros factores por com-
pleto ajenos a su voluntad. En ese 
sentido, se ha llegado a establecer 
que la mayor parte de la desigualdad 
en el ingreso de los adultos de Amé-
rica Latina y en el resto del mundo, 
se debe a circunstancias personales 
sucedidas durante su niñez. En base 
a diversas investigaciones para me-
jor entender esta situación, se ha 
concluido que en esta dinámica con-
fluyen alguno o la mayor parte de los 
siguientes factores; la raza, el géne-
ro, el lugar de nacimiento y el nivel 
educativo, y de educación de los pa-
dres, los cuales influyen poderosa-
mente para determinar el futuro de 
un ser humano. 

Para los expertos, el nivel de for-
mación de los padres y el ingreso de 
la familia condicionan fuertemente 
el futuro de los niños, haciendo que 
la falta de oportunidades no sea 
aleatoria, sino sistemática; “gran 
parte de ese futuro se forma mien-
tras estamos en el vientre y en nues-
tros primeros cinco años… en los 
primeros mil días de vida se juega el 

futuro del niño, etapa en la que se de-
sarrolla más del 65% de su cerebro...”. 

Por eso, es la más temprana infan-
cia el momento más indicado para 
intervenir en el mejoramiento de la 
sociedad, con un polinomio de ele-
mentos. Para conseguir acortar la 
brecha de la desigualdad de oportu-
nidades de los niños más vulnera-
bles no basta poner los esfuerzos en 
la educación preescolar. Se debe ase-
gurar el desarrollo físico, cognitivo 
y emocional en sus primeros años. 

Por otra parte, la neurociencia en-
trega información de tal fuerza de 
evidencia que no es explicable se 
haya prestado insuficiente atención 
y la educación temprana no esté en 
centro de las prioridades educacio-
nales. Se sabe que el desarrollo del 
cerebro es un proceso lento, que em-
pieza en la concepción y no cesa 
hasta la muerte, hasta los 3 años de 
vida se forman más de dos tercios de 
las conexiones neuronales del cere-
bro. Por ello, las experiencias que 
vive un niño en esta etapa son cru-
ciales: impactan la arquitectura de 
su cerebro y determinan si este ten-
drá los cimientos que requiere el 
niño para su futuro aprendizaje, su 
salud y comportamiento. 

Los ambientes familiares que no 
estimulan a los niños y fracasan en 
cultivar sus habilidades en la pri-
mera infancia, los ponen en una des-
ventaja temprana muy difícil de re-
vertir en el futuro. Sin cerebros sanos 
y bien desarrollados no hay educa-
ción posible. De ahí la urgencia de la 
intervención temprana, pues los 
efectos de no actuar a tiempo son 
permanentes. 

Es necesario mejorar sustantiva-
mente la tarea del Estado para ha-
cerse cargo de mejorar las oportuni-
dades de los niños chilenos, por al-
tos que sean los costos, las ganancias 
son infinitamente más altas, si no 
fuera exactamente así, igualmente 
no hay mejor opción.

Para conseguir 

acortar la brecha  

de la desigualdad  

de oportunidades de 

los niños más 

vulnerables no basta 

poner los esfuerzos 

en la educación 

preescolar.  

Se debe asegurar el 

desarrollo físico, 

cognitivo y 

emocional en sus 

primeros años. 

EN EL TINTERO

tían en quien hacía el regalo 
más bonito, pero Harún ganó 
por aclamación cuando hizo 
llegar a Carlomagno un ele-
fante, ese fue un golpe defini-
tivo, Carlo no quería más gue-
rra con su tremenda macota, a 
pesar que no en todos los ho-
teles les daban alojamiento 
con banales excusas. 

El exceso de orgullo nacio-
nal hizo que Carlo Magno 

prohibiera la exportación 
de espadas al oriente, 

sin tener en cuenta 
que las espadas oc-

cidentales, aunque 
por supuesto de alta 

calidad, no podían competir 
con el acero de Damasco y la 
tecnología de la construcción 
refinada de las armas árabes. 

Este notable ejemplo de res-
peto, del diálogo político e in-
tercultural entre los dos gran-
des gobernantes, podría ser 
una verdadera lección para 
otros monarcas contemporá-
neos que, a diferencias de ellos, 
tienen la oportunidad de ver-
se las caras, aunque mirando 
las caras de algunos, es mejor 
que ni se miren. 

 
PROCOPIO

Antiguas amistades 
epistolares

SOLCITO DE OCTUBRE

En asuntos de diplomacia, 
hay instancias sorprendentes, 
sobre todo, si se encuentran 
en plena Edad Media, se su-
pone la edad oscura, concep-
to que está en rápido deterio-
ro. El ejemplo más famoso se 
encuentra entre el reino fran-
co y el Califato Abasí. En este 
último lugar, el momento de 
máximo esplendor se alcanzó 
con Harún al-Rashid, que rei-
nó entre 786 y el 809, de 
esos momentos es-
pléndidos, cuando 
la ciencia avanza 
junto con el espíritu, 
juntos el progreso 
científico y literario. 

No es de extrañar que haya 
inspirado las historias de Las 
Mil y una noches, que hacen a 
este califa extremadamente 
popular con el devenir de los 
siglos. La enemistad común 
contra los bizantinos acercó a 
Harún al contemporáneo Car-
lomagno. Los contactos diplo-
máticos entre las dos ciuda-
des distantes Aquisgrán y Bag-
dad eran frecuentes y, a 
menudo organizados por los 
judíos, excelentes negociado-
res e intermediarios. 

Ambos monarcas compe-

La tarea del Estado  
y las oportunidades de 
cambio para los niños
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contempla la Fase I de 
urbanización del proyecto 
Parque Científico y 
Tecnológico del Bío Bío 
(Pacyt).

millones  
de pesos

14 mil

alrededor de 730 días de 
funciones instruye el 
contrato de la Fase I de 
urbanización.

Dos años  
de trabajo

Las claves técnicas del retorno 
de Pacyt a Contraloría

PARQUE CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO DEL BÍO BÍO EN RECTA DEFINITORIA

Seis meses tuvieron que pasar 
para que la Corporación del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío Bío, 
Pacyt, anunciara el reingreso a las 
oficinas de Contraloría Regional de 
la documentación relativa a la Fase 
I de urbanización del proyecto, que 
busca emplazar en dos predios con-
tiguos a la Universidad de Concep-
ción un ecosistema destinado a la 
ciencia y la innovación. 

Ello, tras el revés del 13 de abril, 
oportunidad en que el organismo re-
visor se abstuvo de tomar razón ma-
nifestando dos reparos que apunta-
ban al eje de Pacyt: la entrega de re-
cursos vía Fndr a una iniciativa 
confinada a terrenos particulares y 
la falta de antecedentes sobre las 
estructuras que allí se construirían. 

En ese marco, el martes el presi-
dente de la corporación y rector 
UdeC, Carlos Saavedra, dio cuenta 
públicamente del inminente retor-
no a Contraloría de la carpeta Pacyt. 

“Estamos muy contentos de 
anunciar este reingreso, esperar la 

Hoy se concretaría el reingreso de la documentación del proyecto Pacyt. Plan 
de negocios, uso de terrenos y definición de estructuras serán cuestión central.

era una de las cosas que estaba pen-
diente en la primera etapa que se 
presentó. Ahora está en pie, en de-
sarrollo, y es uno de los documen-
tos que se integraron a la carpeta”, 
explicó el director de Arquitectura 
del MOP Bío Bío, Aldo Careaga. 

Para la creación de dicho plan, tam-
bién aportó la reciente adjudicación 
de la licitación complementaria de 
un estudio de competitividad regio-
nal, que dará cuenta de los factores 
productivos de la zona en articula-
ción con la propuesta de desarrollo 
del Parque Científico y Tecnológico. 

La confección del texto se inició 
hace más de un mes y contempla ci-
tas semanales con los encargados 
del proyecto. Mismo estado en el 
que se encuentra la plataforma di-
gital de atracción e interacción con 
empresas, también fruto de este 
llamado adicional. 

 
Se ha aprovechado el tiempo 

El rector Carlos Saavedra fue en-
fático en señalar que durante los 
seis meses de espera se ha trabaja-
do coordinadamente con la finali-
dad de avanzar en la gestión futu-
ra de Pacyt. 

Entre los hitos a destacar de este 
tramo, además del contacto con 
empresas nacionales y del exterior, 
la autoridad universitaria puso de 
relieve la internacionalización del 
directorio del parque, expresada 
en la pronta inclusión de dos exper-
tos foráneos, uno del Centennial 
Park de Carolina del Norte y otro 
del Parque Científico de Barcelona. 

“Este es un proyecto emblemáti-
co para nuestra Región y el país”, 
sentenció Saavedra.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

respuesta y los pasos naturales que 
sigan. Quisimos garantizar una res-
puesta completa, con todos los an-
tecedentes, generando todas las 
garantías de funcionamiento”, co-
mentó Saavedra. 

En cuanto a fechas, desde la secre-
taría regional del Ministerio de Obras 
Públicas, se informó que muy proba-
blemente hoy se ejecutará el trámite 
en la oficina de partes. Asimismo, res-
pecto a lo que podría ser un estima-
do del plazo en que llegaría la réplica 
del ente fiscalizador, las autoridades 
evitaron mayores elucubraciones 
temporales, dada la experiencia del 
proceso anterior y el volumen de los 
datos que se adjuntan. 

 
Las claves técnicas 

El seremi de Obras Públicas, Da-
niel Escobar, afirmó que la actual 
presentación se hace cargo de las 
dudas en torno a los edificios que se 
levantarán en el perímetro Pacyt. 

“Los aspectos de forma los ha ex-
plicado la Dirección de Arquitectu-
ra y tienen que ver, principalmente, 
con volumetría, cubicación, espacio 

y normas relativas a aspectos urba-
nísticos y constructivos”, puntualizó. 

En cuanto a la situación del em-
plazamiento, calificado como una 
observación “de fondo”, Escobar in-
dicó que “nunca ha estado en obje-
ción que sea un terreno privado (el 
loteo del parque), porque la verdad 
es que se puede invertir en terrenos 
de instituciones que no persigan 
fines de lucro, como es la Corpora-
ción Pacyt”. 

Relacionado con ese punto, el 
responsable confirmó que se ex-
plora la posibilidad de una cesión 
vía comodato de los terrenos com-
prometidos por la Universidad de 
Concepción a la corporación del 
proyecto. “Más que varias alterna-
tivas, se dan alternativas de ejecu-
ción. Puede ir una en subsidio de 
otra, pero la verdad es que hemos 
encontrado varias soluciones a la 
misma inquietud de Contraloría”. 

Otro asunto central, y ausente 
en la presentación de principios de 
año, es la inclusión de un plan de 
negocios que ofrezca viabilidad a la 
iniciativa. “El modelo de negocios 
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“El Parque Científico y 
Tecnológico es un proyecto 
emblemático para la Región 
y el país”. 
Carlos Saavedra, rector UdeC.

“Esta presentación es 
mucho más completa. 
Aborda distintas etapas, no 
sólo la inicial”. 
Daniel Escobar, seremi MOP.

“El modelo de negocios era 
algo que estaba pendiente. 
Ahora está en pie”. 
Aldo Careaga, director de 
Arquitectura MOP.

RECTOR SAAVEDRA, 
seremi Escobar e intendente 

Ulloa tras la sesión de 
directorio del 24 de julio.
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Además, se conoció el 
nombramiento de otros 
cinco cargos por concursos 
de Alta Dirección Pública.

Otros 
cargos
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AMBOS CARGOS ESTABAN VACANTES HACE 46 DÍAS

Tras 46 días de vacancia, las se-
remis de Agricultura y Energía ya 
tienen titular. 

A Agricultura llega Francisco Ja-
vier Lagos, quien es ingeniero agró-
nomo de la Universidad Austral y, 
hasta el minuto, se desempeña 
como gerente de una empresa en 
Los Ángeles. 

Su nombramiento se produce 
luego de la salida del RN Fernando 
Bórquez, quien asumió en Ñuble. 

Energía y Agricultura ya  
cuentan con seremi titular
Nombramientos corresponden a personas independientes. En tanto, el 
intendente Ulloa negó tener denuncias por maltrato laboral en Cultura.

Fuentes consultadas por Diario 
Concepción, comentaron que su 
nombre fue sugerido por el diputa-
do de RN, Cristobal Urruticoechea, 
y que existía un compromiso previo 
para este nombramiento. 

Mientras que en Energía asumi-
rá María Alejandra Porter, que es ar-
quitecto, con estudios sobre arqui-
tectura y energías renovables de la 
Universidad de Nottingham del Rei-
no Unido. 

La designación de Porter llega 
tras la polémica salida de Rodrigo 

Torres. 
Otro nombramiento que se cono-

ció el de ayer, fue el del ex concejal 
de Penco, Rodrigo Vera, quien asu-
mió como jefe del Departamento de 
Recursos Físicos y Financieros del 
Servicio de Salud Concepción. 

 
Situación de Cultura 

“Yo no tengo ninguna informa-
ción de lo que me señala, por tan-
to, no me puedo pronunciar cuan-
do no tengo información, ni ningu-
na queja en lo formal en contra de 
ella”. 

Con estas declaraciones el in-
tendente del Bío Bío, Jorge Ulloa, 
puso paños fríos a la polémica en 
torno a la seremi de Cultura, Pau-
lina García, quien ha sido objeto de 
acusaciones por supuesto maltra-
to laboral. 

Como se recordará, el pasado lu-
nes, la presidenta de la Asociación 
Nacional de Funcionarios del Mi-
nisterio de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio (Anfucap), Mariane-
la Riquelme, junto al diputado del 
Distrito 20, Gastón Saavedra (PS), 
dieron a conocer cuatro denuncias 
de maltrato en contra de García, 
dos de ellas ya se encuentran en el 
ministerio y las restantes en la Mu-
tual de Seguridad. 

“Ha violado derechos constitu-
cionales, de reunión y de libertad de 
expresión. Es un trato inédito den-
tro de Cultura, donde, por ejem-
plo, se enfatiza en la orientación 
sexual de los afectados”, comentó 
Riquelme en la oportunidad. 

El diputado Saavedra, en tanto, 
contó haber recibido la denuncia 
por lo que solicitará una investiga-
ción sumaria del caso. “Existe un 
problema por parte del Gobierno a 
la hora de selección del personal 
que dirige una seremi y que se preo-
cupará por los derechos de los tra-
bajadores”, señaló el diputado.

Finalmente, la lista que encabe-
za el ex consejero regional (core), 
Gabriel Torres, podrá competir en 
la elección interna del partido, fe-
chada para el próximo sábado 17 
de noviembre. 

Lo anterior, luego que el lunes se 
informara que la lista había sido 
rechazada por encontrarse dos in-
tegrantes de la misma con moro-
sidad en la pago de cuotas. 

Sin embargo, tal como lo mani-
festó en su oportunidad, el conce-
jal de Concepción, Héctor Muñoz, 
integrante de grupo que aspira a 
conducir los destinos del partido, 

Lista de RN que encabeza Torres competirá
rio. Se inscribieron muchas listas, 
tanto regionales, distritales, co-
munales y de consejeros. Son 
como 2 mil inscripciones y el par-
tido subió anticipadamente in-
formación sin chequear bien si se 
cumplió pago de cuotas de ins-
critos. Todos los integrantes de 
nuestra lista, pagaron en el tiem-
po establecido”. 

El tema despertó suspicacias en 
la lista encabezada por Ruth Guz-
mán, quien contó que presentó un 
reclamo formal. Se lamentó, ade-
más, por “seguimos con las malas 
prácticas”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

La interna del partido se 
desarrollará el próximo 
sábado 17 de noviembre.

Elección en 
noviembre

la deuda había sido cancelada el 
mismo día en que inscribieron 
para competir. 

Gabriel Torres dijo que el impas-
se se produjo “por el incentivo en 
participar del proceso elecciona-

Asipes: Fiscal no 
descarta nuevos 
interrogatorios

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Nuevas diligencias se podrían 
realizar en las próximas sema-
nas en el Caso Asipes. 

De acuerdo a la fiscal regional 
del Bío Bío, Marcelo Cartagena, 
existen una serie de diligencias 
pendientes. “Se esta investigan-
do todo”. 

Con respecto a posibles cita-
ciones a declarar del intenden-
te Jorge Ulloa y la directora de 
Desarrolla Bío Bío, Leticia He-
rane, la persecutora declaró 
que no se descarta. “No des-
carto nada, estamos en actual 
investigación”. 

La fiscalía maneja anteceden-
tes desde el año 2016 de la vin-
culación de Ulloa en la indaga-
toria, es más, en octubre de 
2017, el persecutor solicitó el 
alzamiento bancario de Asipes 
con esos antecedentes. 

Ante una demora en citar a 
declarar a ambas autoridades, 
Cartagena manifestó que “la in-
vestigación la tengo hace dos 
meses y medio, y debemos ver el 
devenir de la causa. Esto es una 
investigación seria y que requie-
re tiempo. Estamos terminando 
lineas investigativas”. 

A estas, se suman la declara-
ción prestada en el mes de mar-
zo por el ex diputado del PPD, 
Cristián Campos, la que se ex-
tendió por cerca de seis horas. 

En la ocasión, el fiscal Julio 
Contardo le consultó por el ori-
gen de un cheque de Asipes, que 
fue cobrado por caja por el pro-
pio Campos en febrero de 2013. 

Recordemos que Marcela 
Cartagena asumió la causa en 
agosto pasado, tras la salida 
de Julio Contardo de la fiscalía 
regional.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Funcionarios de Sename 
exigen intervención del recinto
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Con un posible paro total del 
Centro de Internación provisoria y 
Régimen Cerrado (CIP-CRC) de 
Coronel, dos asociaciones de tra-
bajadores de Sename exigieron la 
intervención de recinto, tras los 
graves incidentes ocurridos en las 
últimas semanas. 

Los dirigentes de la Asociación 
Nacional de Funcionarios (Anfur) 
y Asociación de Trabajadores de 
Sename (Antrase) demandaron la 
medida por parte de la dirección 
nacional del servicio, “ya que la ac-
tual dirección del centro no ha 
dado respuesta a las innumerables 
situaciones de seguridad que han 
afectado a nuestro centro”, asegu-
raron en un comunicado. 

El último fue el ocurrido el pasa-
do lunes, cuando cuatro funciona-
rios resultaron lesionados, luego 
de tres episodios de descompensa-
ciones de los jóvenes. 

Los internos golpearon a un tra-
bajador con golpes de pies y, luego, 
intentaron apuñalar a una educa-
dora. Otro joven destruyó la sec-
ción de Coordinación, rompió los 
computadores, monitores y agre-
dió a dos funcionarios más. 

go”, dijo Saavedra. 
Con respecto a la agresión a los 

funcionarios, el director regional 
(s) de Sename, Patricio Muñoz, ex-
plicó que en dos de los tres hechos 
participó un joven que ya es mayor 
de edad. 

“No puedo dar muchos detalles 
porque es materia judicial, pero la 
ley permite, en el caso de un joven 
mayor de edad que genera distur-
bios, puede ser motivo para pedir 
traslado a una sección juvenil, pero 
no puedo dar detalles de este caso”. 

En cuanto a los funcionarios, 
aseguró que se trata de lesiones le-
ves, “pero tenemos un protocolo de 
atención con la Mutual de Seguri-
dad que es lo que siempre se hace. 
Esto fue algo de un sólo joven, aquí 
no hay una escalada de violencia”, 
dijo Muñoz. 

Explicó que dentro del protoco-
lo se debe informar a la Fiscalía y 
evaluar a los jóvenes que participa-
ron en incidentes. “Nosotros los 
contenemos, se evalúa su salud y 
vemos si es necesario su atención 
en el hospital”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DE LO CONTRARIO, DOS ASOCIACIONES PARALIZARÁN

Tras una seguidilla de hechos de violencia, donde han resultado heridos 
educadores e internos, la Anfur y Antrase aseguraron que si mañana no hay 
respuesta, se movilizarán. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Esto se suma a lo sucedido el do-
mingo pasado, cuando otro adoles-
cente del mismo centro fue trasla-
dado hasta el hospital de Coronel, 
ya que le encontraron en su poder 
fármacos desconocidos. 

No han sido los únicos hechos de 
gravedad: el pasado 13 de octubre, 
cuatro internos del centro comie-
ron vidrio molido como protesta 
por la lentitud con la que irían 
avanzando sus casos en la justicia. 

Por esto, solicitaron en forma in-
mediata el traslado de los jóvenes 
involucrados en estos incidentes, 
por haber puesto en riesgo la inte-
gridad del resto de los jóvenes y 
del personal. 

Para estas medidas, los funciona-
rios exigieron que el plazo final sea 
el día jueves, antes de paralizar el 
centro a fines de esta semana. 

 
Denuncian hostigamiento 

Otro de los motivos de la posible 
paralización es el hostigamiento 
que sufren los funcionarios, ase-
guró el presidente regional de la 
Asociación Nacional de Trabaja-
dores (Anfur), Alejandro Saavedra, 
quien, además, es educador noc-
turno de trato directo del recinto 
coronelino. El pasado sábado, fue 

Detienen a 
dos personas 
que estafaban 
para adquirir 
autos
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Detectives de la Brigada In-
vestigadora de Delitos Econó-
micos (Bridec) penquista de-
tuvieron a una pareja de 36 y 
19 años por el delito de estafa, 
luego de comprobar que com-
praban automóviles con vales 
vista adulterados. 

La denuncia fue el pasado 
viernes, cuando una de las víc-
timas reveló que vendió su 
vehículo, un Kia todoterreno 
del año 2013, a unas personas 
que le entregaron como medio 
de pago un vale vista por un 
monto de 13 millones 500 mil 
pesos. Sin embargo, este esta-
ba viciado, lo que fue compro-
bado por la entidad bancaria 
al momento de hacer efectivo 
el documento. 

Desde ese momento y en tan 
sólo 48 horas, los oficiales lo-
graron reunir los anteceden-
tes que les permitieron esta-
blecer que el mencionado to-
doterreno se encontraba en 
una automotora hasta donde 
los individuos llegaron para 
revenderlo por $8 millones 
500 mil. 

El jefe del Bridec Concep-
ción, comisario Christian Her-
nández, explicó que: “el mo-
dus operandi que tenían es-
tas personas era adquirir los 
vehículos a particulares con 
vales vista verdaderos, pero 
adulterados en su valor. Poste-
riormente, eran inscritos en 
el Registro Civil a nombre de 
uno de los imputados para ser 
reducidos en compraventas 
de la ciudad a un valor mucho 
menor al de mercado”. 

En la investigación se recu-
peró, además, un segundo to-
doterreno del año 2016, que 
estas mismas personas ha-
bían vendido anteriormente 
en otra automotora de Con-
cepción. 

Ambos detenidos, un hom-
bre y una mujer, no presentan 
antecedentes previos y fueron 
puestos a disposición del Juzga-
do de Garantía de Talcahuano.

el lunes, cuando cuatro 
funcionarios resultaron 
lesionados luego de tres 
episodios de 
descompensaciones de los 
jóvenes.

El último hecho de 
violencia ocurrió 

sacado de su turno por los gendar-
mes, por orden del director del cen-
tro, Esteban Isla, ya que supuesta-
mente no estaba incluido en el tur-
no de ese día. Y aunque, 
posteriormente, se le pidieron dis-
culpas, ese mismo día tampoco pu-
dieron entrar al recinto los diri-
gentes de otras asociaciones, por lo 
que ayer ingresaron un requeri-
miento en Contraloría pidiendo 
que se investigue esta situación. 
“Los estamos acusando de perse-
cución sindical, hicimos, además, 
la denuncia en la inspección del 
Trabajo y, además, queremos que 
este sumario se haga en Santiago. 
Queremos que se intervenga el 
centro, que se descabece y que ven-
ga gente de Santiago a hacerse car-

Un adelanto de lo que será la celebración del 
261 aniversario de Hualqui, se realizó ayer en 
la Plaza Independencia de Concepción, don-
de el alcalde de Hualqui, Ricardo Fuentes, in-
vitó a la comunidad a participar de una serie 
de actividades que parten mañana con la inau-

guración de la festividad. 
El viernes harán una cicletada familiar y se 

presentará el grupo argentino Potencia; el sá-
bado tendrán una Cuecatón y el domingo jue-
gos típicos, y el show de la Sonora de Tommy 
Rey, todo acompañado de gastronomía local.

Hualqui celebrará su aniversario con múltiples actividades

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALQUI
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a 22 mil personas, es decir, 1 
de cada 4 chilenos. Es la 
segunda causa de muerte en 
el país.

La enfermedad 
anualmente mata 

Dan a conocer nuevas 
secciones de Archivo 
Histórico penquista

El diputado DC, Jorge Sabag, 
emplazó al gobierno a patroci-
nar de forma urgente una Ley Ge-
neral de Cáncer, que garantice 
diagnósticos y tratamientos opor-
tunos y eficientes para enfrentar 
la enfermedad. 

Según indicó Sabag, el Estado 
debe asumir en forma integral y 
sistemática esta realidad que afec-
ta cada día a más chilenos. “En dos 
años más, el cáncer será la prime-
ra causa de muerte en Chile y debe-
mos, como país, hacernos cargo: 
Es tarea de todos y todas. Esta La 
Ley es un imperativo ético para 

Exigen patrocinio para Ley general del Cáncer
segunda causa de muerte en el país. 
“Esta enfermedad debe ser una 
prioridad, por eso, hago un llama-
do al gobierno a patrocinar el pro-
yecto de la senadora Goic que nos 
permitirá que esta ley se haga rea-
lidad”, señaló. 

Esto, ya que si bien en Santiago 
existe el Instituto Nacional de Cán-
cer, en regiones esto no existe, por 
lo que muchas familias deben hacer 
eventos sociales para costear la en-
fermedad, que muchas veces ataca 
a los niños, “eso es inconcebible 
para una enfermedad tan grave 
como esta”, precisó.

FOTO: REFERENCIAL

Chile que no tiene colores políti-
cos”, señaló el parlamentario. 

La enfermedad que mata anual-
mente a 22 mil personas, es decir, a 
uno de cada cuatro chilenos, es la 
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MAYOR INTERACTIVIDAD PARA LOS USUARIOS 

Luego de cinco años de funciona-
miento, el Archivo Histórico de Con-
cepción, hoy presenta un dotado re-
gistro digital el que, además, inclu-
ye muestras fotográficas, una 
biblioteca regional, una mediateca, 
una mapoteca y un fondo editorial, 
disponible para el servicio de inves-
tigadores, público en general y esco-
lares no sólo de la Región del Bío Bío, 
sino que de todo Chile. 

Dentro de las novedades que se 
dieron a conocer, son los 10 años de 
Diario Concepción digitalizados, con 
el archivo noticioso desde su funda-
ción, en mayo de 2008. Un aporte vi-
tal para Concepción, según indicó el 
director de extensión de la Bibliote-
ca Municipal, Alejandro Mihovilo-
vich. “Es el único diario en Chile que 
está digitalizado completo, un avan-
ce enorme para el aporte noticioso 
de nuestra ciudad”, precisó. 

Estos archivos vitales, presentes 
en la página web http://www.archi-
vohistoricoconcepcion.cl, más que 
necesarios para el público, las orga-
nizaciones sociales y los estudiantes 
del Gran Concepción, fue fundado el 
02 de octubre de 2013, bajo la alcal-
día de Álvaro Ortiz, por la Corpora-
ción Social Municipal, Semco y la Bi-
blioteca Municipal de Concepción. 

 
Mayor interactividad 

Dentro de los registros presentes 
en el portal, que permitirán a las nue-
vas generaciones enterarse de la 
historia local y sus alrededores, a 
través de la interactividad sobre 
los diferentes aspectos de Concep-
ción, destacan los personajes histó-
ricos de la Ciudad, aporte cultural 
de escritores locales y noticias re-
ferentes a hechos coyunturales de 
la sociedad penquista. 

Lo anterior, es imprescindible 
debido a que Concepción, zona de 
catástrofes naturales necesita de 
un página que resguarde el archivo 
histórico desde su fundación hace 
ya 468 años. 

“El portal está mutando con mayo-
res informaciones, con libros, por 
ejemplo, y material histórico, donde 
un cuarto de millón de personas se 
han ido informando hasta el mo-
mento y en el cual esperamos, nue-
vos usuarios se vayan sumando e in-
teriorizando sobre las nuevas sec-
ciones, tales como el archivo de los 
10 años de Diario Concepción”, co-
mentó el secretario general de 
Semco, Armando Montory. 

Sobre la importancia de los archi-
vos, que promueven el conocimien-
to, sobre todo, lo relativo a Concep-
ción y su patrimonio histórico, los 
artistas y escritores locales cedieron 
los permisos para la protección de 
sus escritos sobre la ciudad, lo que 
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Dentro de las novedades destaca la digitalización de los 
10 años de Diario Concepción. Semco hace llamado a la 
comunidad a aportar material y así enriquecer el registro 
patrimonial.

ciones, con mayor contenidos fue 
por la experiencia entregada por 
la gente, quienes solicitaron ma-
yores contenidos, “el público lo va-
loró y lo necesita, es por ello que es-
peramos que las visitas se multipli-
quen. Hacemos un llamado a 
descargar los archivos y a los auto-
res para que hagan sus aportes de 
documentos, escritos y fotografías 
que sumen más material para la 
condición histórica, que son la base 
para la ciudad del futuro”. 

En la misma línea, el alcalde de 
Concepción y presidente del direc-
torio de la Corporación Semco, Ál-
varo Ortiz, indicó que desde que se 
fundó el Archivo Histórico de Con-
cepción, su portal web es una de 
sus secciones más exitosas, gra-
cias a que se ha convertido en una 
ventana abierta a la comunidad 
para disfrutar, aprender y conocer 
aspectos desconocidos de la capi-
tal penquista. 

“Cada día, decenas de personas 
de todas partes de Chile y el mundo 
visitan y descargan importantes do-
cumentos desde esta web. Con la 
modernización de este portal y sus 
nuevas secciones estamos seguros de 
que su impacto y atractivo será toda-
vía mayor”, detalló.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

impulsa y complementa la investi-
gación de nuevas generaciones, así 
lo explicó la directora del programa 
de Investigación Histórica en Estu-
dios Regionales de la UdeC, Laura 
Benedetti. 

“Esto viene a complementar el tra-
bajo que nosotros realizamos en el 
Centro, con el archivo de micro films 
y cierto tipo de prensa histórica, algo 

que también está parcializado, en-
tonces, este nuevo archivo que se 
está relanzando, es bueno para que 
nuestros alumnos y usuarios pue-
dan ir a estos archivos para que com-
plementen un objetivo claro, que es 
la investigación sobre la historia de 
la Región del Bío Bío”, precisó. 

Sobre las novedades del portal, 
Montory explicó que las nuevas sec-
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Asexma Bío Bío advierte 
sobre la dependencia 
regional con China  
y EE.UU. en medio de 
“guerra comercial”

 HAY OTROS MERCADOS DÓNDE EXPLORAR

En medio de la llamada “guerra 
comercial” entre China y Estados 
Unidos, el gerente general de La 
Asociación de Exportadores de 
Manufacturas regional, Asexma 
Bío Bío, y vicepresidente de la 
Mesa Comex, advierte sobre la de-
pendencia que se tiene sobre estos 
países. 

“Si miramos hoy día las cifras, te-
nemos una extraordinaria depen-
dencia de lo que es Estados Unidos 
y China. Me preocupa que estas 
dos potencias se estén mostrando 
los dientes, frente a una situación 
en que nuestra economía es muy 
pequeña”, explica el gremialista. 

De acuerdo al INE Bío Bío, en la 
última medición de agosto, China 
es el principal país que está com-
prando productos regionales, al-
canzando un monto de US$ 175,8 
millones, representando el 27,8% 
del total exportado. 

Y en lo que respecta a Estados 
Unidos, las transacciones llegan a 
los US$ 108,2 millones, siendo el 
17,1% del valor exportado regional. 

 
Llamado 

Si bien las cifras son positivas, 
hace un llamado a las pequeñas y 
medianas empresas y, también, a 
otros gremios: “No seguir focali-
zando nuestros esfuerzos solamen-
te en aquellos mercados que están 

El gerente general, Alfredo Meneses, quien igualmente es 
vicepresidente de la Mesa Comex, indica que las Pymes 
deben mirar a países de Latinoamérica, pensando en la 
capacidad de volumen a ofrecer y en los tres pasos claves 
para el éxito: prospección, penetración y permanencia.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

en este proceso medio complejo y 
controversial”. 

Meneses agrega que viendo su 
experiencia con las Pymes, los paí-
ses de Latinoamérica, igualmente, 
son una buena opción. 

Y más lejos, la Unión Europea, 
de igual forma, puede ser otra alter-
nativa, destacando los trabajos que 
ha hecho la Cancillería en el último 
tiempo. 

“La dificultad son los volúmenes. 
Para un país como nosotros es di-
fícil mirar a China para los empre-
sarios chicos. Por eso, se ha poten-
ciado a los vecinos, donde posee-
mos códigos similares con un 
comercio accesible. Ahí hay un 
punto interesante”, argumenta el 
representante gremial. 

Y en el marco de la internaciona-
lización de la Región del Bío Bío, 
aconseja que los esfuerzos se deben 
mantener en el tiempo, más allá de 
los gobiernos de turno. 

El intendente Jorge Ulloa ha ex-
plicado a Diario Concepción que se 
está mirando más allá de China. 

“Estamos abriendo pasos con 
Marruecos y dentro de las próximas 
semanas viene una delegación de 
Vietnam”, adelanta. 

 
Claves para el éxito 

Es por ello que Meneses resalta 
tres puntos fundamentales a con-
siderar en lo que es la internaciona-
lización: la prospección, penetra-
ción y la permanencia. 

De ahí que se recomiende explo-
rar primero mercados que exijan 
volúmenes adecuados y condicio-
nes de pago confiables. 

“Son etapas que no se dan de un 
día para otro. La internacionaliza-
ción requiere de una acción per-
manente, constante y de largo pla-
zo”, asevera Meneses. 

Es por eso que alabó el apoyo 
que hace ProChile en abrir camino 
a todo tipo de naciones, ajustando 
a la realidad de lo que puede ofre-
cer el emprendedor. 

“Ellos se han hecho parte de la 
Mesa Comex, en donde nuestro 
tema es generar las mejores ofertas 
de casos logísticos para los expor-
tadores y asimismo para los impor-
tadores”, precisa Meneses.
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Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

27%
es el porcentaje de participación que 
tiene China en cuanto a exportación 
regional.

FRASE

“Si miramos hoy día las cifras, 
tenemos una extraordinaria 
dependencia de lo que es 
Estados Unidos y China. Me 
preocupa que estas dos 
potencias se estén mostrando 
los dientes”.
Gerente general de Asexma Bío Bío, Alfredo 
Meneses.

IPC
Septiembre

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.114,17 

COMMODITIES

-0,16% Igpa -0,15%

Celulosa ( US$/T) $1.230,00 Cobre (US$c/libra)$279,75
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $66,43

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM OCTUBRE

$48.016,00

$27.413,56
Dólar Observado    $685,09 Euro $786,83 

26.048,37 
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Desde 2015 que Los Niños Co-
rren busca incentivar a las familias 
chilenas a cultivar un estilo de vida 
más saludable. Este año, bajo el 
slogan “Por una vida más sana”, el 
evento trae innovaciones que ele-
varán la experiencia de este gran 
evento deportivo que se realizará 
el próximo 2 de diciembre en el 
Parque Bicentenario. 

En esta versión la iniciativa be-
neficiará a 1.500 niños en situa-
ción vulnerable a participar de la 
corrida e incluso para quienes tie-
nen mascotas, contará con una ca-
tegoría especial. “Este año tene-
mos una alianza con la Universidad 
del Desarrollo para tener un equi-
po completo del área de la salud 
que realizará un control sano a los 
niños, también tendremos la par-
ticipación de las ramas de fútbol y 
básquetbol del Club Deportivo 
UdeC y, como siempre, contamos 

PubliReportaje

Luego de realizar dos exitosas corridas fuera de la ciudad durante este segundo semestre, 
en Constitución y Penco, donde se benefició a mil niños respectivamente, se inicia la 
convocatoria para la gran corrida que todos los años se lleva a cabo en Concepción.

con el apoyo Essbio, entre otras 
alianzas estratégicas clave”, co-
mentó el productor general, Ben-
jamín Pavón.  

Además, habrá talleres ligados al 
cuidado del medio ambiente y la 
tenencia responsable de animales. 
El proceso de inscripción se inició 
vía web a través de www.losniños-
corren.cl, y de forma presencial se-
rán los días 16, 17, 18, 23, 24 y 25 de 
noviembre en los stands que se 
encontrarán ubicados en Mall Pla-
za del Trébol y Mall Mirador Bío Bío. 
Solo en este último se entregarán 
los kit para asistir a la corrida los 
días 29, 30 y 01 de diciembre.

LOS NIÑOS CORREN 2018 SE REALIZARÁ 
EL 2 DE DICIEMBRE EN CONCEPCIÓN

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Millaray Cosmética 
Natural Ancestral es 
destacada por ProChile
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Como un ejemplo de emprendi-
miento a seguir por las Pymes que 
deseen exportar fue destacado el caso 
de Millaray Cosmética Natural An-
cestral, creado por Ester Millahueique 
Martínez, junto a su socio y marido, 
Edgardo Muñoz. 

Lo anterior, con ocasión del semi-
nario “Comercio Digital: Alternativas 
de Internacionalización de Produc-
tos”, organizado por el Instituto Vir-
ginio Gómez, en conjunto con Incu-
baUdeC y ProChile. 

En entrevista con este medio, Mi-
llahueique entregó mayores detalles 
de su experiencia y proyecciones de 
emprendimiento. 

- ¿Cómo nace la idea de em-
prender ? 

- La idea nace de una necesidad fa-
miliar, por nuestra hija mayor que te-
nía problemas de piel, entonces, en la 
búsqueda de soluciones como padres 
comenzamos, de manera muy artesa-
nal, hasta que profesionalizamos 
nuestro producto. 

- ¿Cuáles fueron las primeras 
cremas? 

- Nuestras dos primeras cremas 
fueron una de caléndula y otra de 
manzanilla, que luego tuvieron mu-
cho éxito, lo que nos motivó a elabo-
rar más productos, de manera más 
consciente y sustentable. 

- ¿Qué significa sustentables? 
- Son sin parabenos, no testeado en 

animales, el retorno de los potes de vi-
drios y pets retornan a nosotros, los 
esterilizamos, se envían al laborato-
rio se higienizan nuevamente y se 
vuelve a utilizar. 

encontramos reformulando la página 
web, porque, además, estamos traba-
jando con Ripley y Linio, donde tam-
bién tenemos presencia. 

- ¿Cuáles son los productos que 
ofrecen hoy? 

- Los premium son cremas de rostro 
y el Cerum, además de las cremas de 
cuerpo y manos, jabones de spa, sham-
poos de tratamientos de mora y maqui 
silvestres; exfoliantes de rostros y cuer-
pos; fragancias cítricas y frutales. 

- ¿Cuáles son sus ventajas com-
parativas? 

- Ser de la Región y que toda nues-
tra cosmética se realiza desde una 
perspectiva sustentable y conscien-
te, a base de extractos naturales de 
aceites vegetales. Adicionalmente, va-
mos al rescate de la cultura Huilliche, 
porque yo soy Huilliche. 

- ¿Han recibido fondos estatales? 
- Recibimos apoyo de Innova Bío 

Bío para el prototipaje y este año nos 
adjudicamos un Voucher Mujer de 
Corfo por $7 millones, donde esta-
mos haciendo un estudio con la Uni-
versidad de Concepción, a través de 
emprendeUdeC y la Facultad de Cien-
cias Biológicas, con el apoyo de tres 
científicos que trabajan en la caracte-
rización del Maqui y la Murta. 

- ¿Cuáles son las proyecciones del 
negocio a 5 años más? 

- En lo nacional queremos estar ya 
en varios puntos estratégicos de Chi-
le y poder aumentar la producción, 
sin considerar las exportaciones, de 
un 500%.

EN SEMINARIO SOBRE INTERNACIONALIZACIÓN DE PRODUCTOS

Se acaba de adjudicar un Voucher Mujer de Corfo por  
$7 millones para un estudio junto con la Facultad de 
Ciencias Biológicas de la Universidad de Concepción.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

- ¿Cuándo decidieron em-
prender? 

- Junto con mi socio y esposo, Edgar-
do Muñoz, decidimos emprender hace 
aproximadamente 6 años y hace 4 
años que formalizamos ya nuestro 
emprendimiento, y la tienda nace hoy 
en Concepción. 

- ¿Cuánto han invertido a la 
fecha? 

- Cerca de $70 millones entre capi-
tales propios y adjudicación de fondos, 
en una relación aproximada de 60% 
capitales propios y un 40% de fondos 
del Estado. 

- ¿Cómo están haciendo la difu-
sión de sus productos? 

- A través de las redes sociales y nos 
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HOY CONTINUA VII CONGRESO INTERNACIONAL BÍO BÍO ENERGÍA

Hablar de futuro es hablar de 
un mundo cada vez más eléctrico 
y cuya electricidad sea basada en 
fuentes de generación renovable, 
de manera tal, de lograr una ma-
triz sustentable, que ya no depen-
da de combustibles fósiles que 
impacten negativamente el me-
dio ambiente. 

Fue en lo que todos los asistentes 
al VII congreso internacional Bío 
Bío Energía estuvieron de acuer-
do, remarcando la necesidad de ir 
avanzando en el desarrollo de más 
energías renovables y en su pene-
tración como principal fuente ener-
gética que debe impulsar el país 
para cubrir una demanda que va en 
aumento: se estima que se necesi-
tan nuevos 5.000 MW al 2025. 

El evento, que culmina mañana 
jueves , se está realizando en la Uni-
versidad de Concepción (Auditorio 
Salvador Gálvez). 

El rector de la casa de estudios, 
Carlos Saavedra, manifestó que “es-
tamos muy contentos de recibir a 
este séptimo congreso, donde par-
ticipan académicos de nuestra uni-
versidad, Ministerio de Energía y re-
presentantes del sector público y 
privado, todos unidos en la bús-
queda de nuevas soluciones y alter-
nativas para los sectores residencial 
y empresarial”. 

La autoridad universitaria re-
marcó que se trata de un trabajo 
de largo plazo para nuestra co-
munidad, pero también para la 
humanidad. 

“El hacernos responsables de la 
búsqueda de energías renovables 
no convencionales, es parte de los 
desafíos que tienen todos los paí-
ses. Chile se ha planteado alcan-
zar al 2025 sobre un 25% en base 
a energías renovables no conven-
cionales. Y la forma de alcanzar 
eso es trabajando unidos, por eso, 
queremos que este congreso, don-
de vienen representantes de prác-
ticamente de 20 países, se siga 
realizando en nuestra universi-
dad”, expresó el rector de la Uni-
versidad de Concepción, Carlos 
Saavedra. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En la Universidad de Concepción se realiza esta nueva versión, que reúne a 
invitados internacionales, representantes de la academia y del mundo público 
y privado, que debaten en torno a los desafíos del estratégico sector.

en la que probablemente sea más o 
menos cara... por eso, hay que avan-
zar en un sistema de redes inteli-
gentes, de manera de aprovechar 
todas las cualidades de los medido-
res inteligentes, y no se limiten a 
que la lectura sea remota. Eso sólo 
es el inicio de las potencialidades de 
este tipo de tecnología”, sostuvo 
Castillo. 

 
Demanda en aumento 

En tanto, el gerente de Arauco 
Bioenergía, Leonardo Bastidas, 
destacó la interconexión eléctrica 
que permitirá desviar grandes blo-
ques de energía desde el sur al nor-
te y viceversa. 

Sin embargo, destacó que la de-
manda esperada para este año es 
de 3,5% superando lo calculado, 
que era 2,85%, y para lo cual se ha-
bía realizado la planificación 
energética. 

“La demanda proyectada al 2025 
implicará aumentar en 5.000 MW la 
potencia instalada y como se está 
tratando de desarrollar las reno-
vables, esto implicaría dividir en 
dos esa cifra entre parques eólicos 
y fotovoltaicos”, estimó Bastidas, 
quien recordó que Arauco impulsa 
el parque eólico Viento Sur, de 200 
MW. 

Hoy continua el congreso con la 
ponencia del director legal de Ae-
rodyne Latam, Inglaterra, Joaquín 
Vicuña: Transformación digital en 
la industria energética. 

Más tarde, a las 9:30, el socio di-
rector de Ignous Consultoría estra-
tégica I+D, Chile, Rodrigo Oyar-
zún, quien abordará la investiga-
ción de incendios forestales de 
origen eléctrico.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Chile necesita generar otros 5.000 MW 
al 2025 para cubrir demanda proyectada

Desafíos de electromovilidad 
El director ejecutivo de Empresas 

Eléctricas A.G., Rodrigo Castillo, 
planteó los desafíos de la electro-
movilidad, sosteniendo que el futu-
ro debe suponer cosas como carga 
automática programada para los 
autos eléctricos para controlar el 
enorme aumento de la demanda 

que supondría la masificación de 
este tipo de tecnología. 

“Incluso, se pueden usar las pro-
pias baterías del auto, para que en 
un momento determinado le ven-
da energía al sistema para cargar 
otros autos en la zona, de manera 
que, también, sea remunerada esa 
energía en algún momento del día, 

Son 30 los oradores 
del VII Congreso
del sector energético, la industria, las ins-
tituciones medioambientales, al sector 
público, la academia y la comunidad.
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EL PRÓXIMO MARTES A LAS 21:30 HORAS EN EL GIMNASIO MUNICIPAL

A menos de una semana del arribo de Noel 
Gallagher a la zona, Rodrigo Pérez, productor 
de Colors Chile, dio detalles de cómo se gestó 
esta visita, aspectos técnicos del show y más. 

No es casualidad que Noel 
Gallagher dé el puntapié ini-
cial de su gira sudamericana 
en Concepción. Una señal 
que da muestras del entu-
siasmo del inglés por presen-
tarse en ciudades desconoci-
das y lejanas de las grandes 
capitales. 

“Él está demasiado expec-
tante y fascinado, ya que 
hace mucho tiempo que no 
salía de gira sólo con su gru-
po y no como parte de un fes-
tival o teloneando a alguna 
banda, como fue el año pasa-
do con U2. La expectación 
es muy alta, más aún sabien-

do que en Chile y Argentina 
hará regiones”, comentó Ro-
drigo Pérez, productor de 
Colors Chile y quien encabe-
za el desembarco del músico 
europeo en Concepción. 

Queda menos de una se-
mana para el esperado de-
but del ex Oasis por estas la-
titudes, pactado para el pró-
ximo 30 de octubre a las 
21:30 horas en el Gimnasio 
Municipal. Sin embargo, arri-
bará a la zona la mañana del 
domingo. Los tickets se en-
cuentran prácticamente 
agotados, ritmo en la venta 
de las entradas que se co-
menzó a sentir desde que se 
supo que el músico se pre-

sentaría en nuestra ciudad. 
“Es algo increíble, tenien-

do en cuenta que la preven-
ta se agotó en 7 minutos y la 
venta normal un 50% en dos 
días. Ahora vamos en poco 
más del 90%, por lo que casi 
no quedan tickets. Proyec-
tamos que llegaremos al día 
del concierto con un sold 
out rotundo y que resulta 
fantástico. Y esto me inspi-
ra y alienta a llevar más nú-
meros de este tipo para 
Concepción”, apuntó Pérez. 

Una apuesta jugada y con 
cierto grado de riesgo por 
parte del productor, que es-
tuvo detrás de la gira de Mo-
rrissey el 2013, la cual iba a 
recorrer 7 ciudades del país, 
incluido Concepción, y que 
finalmente, se suspendió 
cuando el músico se enfer-
mó en Perú. 

“Fue algo desastroso para 
todo el mundo y tenía que 
ver con un estado de salud 
que ellos nos ocultaron. Mo-
rrissey venía enfermo antes 
de llegar a Perú, ahí se deto-
nó todo. Creo que nunca hay 
que mirar hacia atrás, sólo 
hacia adelante, para noso-
tros siempre estuvo las ga-
nas de hacer algo importan-
te en Conce, de llevar nú-
meros potentes que no sólo 
pasen por Santiago. De he-
cho, toda nuestra planifica-
ción 2019 tiene al menos dos 
shows importantes allá. 
Esto será como ‘sacarnos la 
espina’ y qué mejor hacerlo 
con Noel Gallagher. Defini-
tivamente, seguiremos ha-
ciendo cosas en la capital 
del rock”, detalló. 

 
Sencillo pero sólido 

Un salto que también tie-
ne que ver con el fanatismo 
de los penquistas por la mú-
sica inglesa y la compra de 
tickets desde acá por artistas 
o bandas que ha traído Co-
lors Chile. “Conce se mueve 
mucho en la línea de los nú-
meros que nosotros presen-
tamos en Santiago, siendo 
los penquistas consumido-
res de muchos de nuestros 
conciertos”, acotó Pérez. 

En cuanto a lo que Ga-
llagher desplegará sobre le 
escenario local, el produc-
tor detalló que “es una pues-
ta en escena sencilla, sin 
gran parafernalia, sin mu-
cho despliegue técnico, más 

bien se centra en lo que es 
él y su banda. Un set list que 
incluye un repaso por te-
mas de Oasis más temas de 
su último LP ‘Who built the 
moon?’. Un show muy com-
pleto y bien bonito”. 

Todavía quedan entradas 
para este ansiado concier-
to, a través del sistema 
Ticketplus, supermercados 
Líder, Express de Líder y 
ACuenta, con valores de 
$32.000 general y $38.000 
plateas. Precios no inclu-
yen cargos por servicio.

FOTO: LOS INSOLENTES.

11 serán las bandas que 
animarán el próximo 10 
de noviembre, desde las 
15:00 horas en el Skate 
Park del Parque Ecuador, 
la quinta versión del Fes-
tival Son del Bío Bío, ini-
ciativa organizada por la 
Asociación de Músicos 
Independientes de Con-
cepción (MIC). 

El variado cartel, que 
involucra melodías que 
van del rock, pasando por 
el folclor, hasta la música 
mestiza, estará formado 
por Fernanda Leiva, Los 
Insolentes, Fabiola Gon-
zález “La Chinganera”, In-
ternachional Banda, Sa-
lón 4’10, Cuerpo líquido, 
Jaruki, Yoel Cantautor, 
Valiente, Alkuza y Or-
questa MIC.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Festival Son del 
Bío Bío anuncia 
cartel para su 
quinta versión

La cuenta regresiva para  
un debut muy esperado

aunque Morrissey el 
2013 tenía las 
entradas casi 
agotadas, también 
en el Gimnasio 
Municipal, a pocos 
días de llegar a Chile 
suspendió todo por 
una enfermedad 
estomacal del 
artista, que se 
desencadenó en 
Perú.

La gira que 
no fue

Cultura&Espectáculos
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Jornadas de  
“Puertas Abiertas UdeC”

Se estima que más de ocho mil alum-
nos de enseñanza media, provenien-
tes de regiones de O’Higgins hasta 
Aysén, participaron en la nueva 
edición de Puertas Abiertas de la 
Universidad de Concepción. Jor-
nada en la que los alumnos co-
nocieron la oferta académica -
91 carreras para 2019. 

Un conjunto de 34 stands a 
cargo de las facultades y repar-
ticiones universitarias recibieron 
a las delegaciones de los 140 estable-
cimientos públicos, particulares y par-
ticulares subvencionados, en la Casa 
del Deporte.

TANIA 
MORENO y 
Víctor Castro.

ANA CASTRO, Constanza Palacios y Jorge Venegas.

DANIEL CAVIERES, Carlos Ortiz, Adriana González y Yesenia González.

IGNACIO 
SAAVEDRA y 
Camila Rivera.

CATALINA 
GUTIÉRREZ, 
Pablo Moreno y 
Nicole 
Inostroza. 

JOSÉ CABEZAS y Paulina Sobarzo.JAVIERA PALMA y Francisca Palma.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PÍA MUÑOZ, 
Rosario 

Macnamare, 
Miriam Molina, 

María Jesús Ríos 
y Noelia 

Morales.

DAMARIS 
CONTRERAS 

y Kimberly 
Andrades.

BENJAMÍN 
ZÚÑIGA, 

Simón 
Sepúlveda, 
Guillermo 

Bueno y Jaime 
Hurtado.

BENJAMÍN 
ULLOA, 
Fernanda 
Godoy y Andrés 
Cruz.
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En el gimnasio de la Ucsc, se realizó la 
despedida oficial de la delegación, com-
puesta por 210 deportistas que representa-
rán a la Región en las Finales Nacionales Li-
gas Deportivas de la Educación (Ldes) 2018. 

La cita fue encabezada por el seremi del 

Deporte, Juan Pablo Spoerer, que tuvo pa-
labras de aliento para los atletas, que del 26 
de octubre y al 7 de noviembre disputarán 
las disciplinas de atletismo, natación, judo, 
taekwondo, tenis de mesa y futsal (Santia-
go), y básquetbol y vóleibol (Valparaíso).

Selección regional partió a las finales de las Ldes

FOTO: IND
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EQUIPO CHORERO GANÓ LA REGATA OFF VALPARAÍSO
Habían asegurado la corona del 

circuito chileno de la clase J-24 a ini-
cios de mes, cuando se adjudicaron 
de manera brillante el Campeona-
to Nacional de la categoría en la 
Isla Quiriquina. Pero en el equipo 
Valdivieso, querían mostrar laure-
les y exhibir jinetas en el agua. 

Y si de escenario propicio se tra-
taba, nada mejor que la competen-
cia náutica más antigua de Chile, la 
Regata Off Valparaíso que desarro-
lló su 45ª versión en el Club de Ya-
tes de Recreo. El evento, organiza-
do por la Escuela Naval Arturo Prat 
y la Cofradía Náutica del Pacífico, 
reunió a 47 embarcaciones y unos 
450 deportistas de todo el país en 
las categorías IRC, Soto 40, J/105, 
J/24, J70 y Clásicos. 

Sólo lo mejor de lo mejor, donde 
el equipo de Talcahuano integrado 
por Fernando González, Esteban 
Ruiz, Valentina Palomino, Nicolás 
Cubria, Luis Mendoza y Felipe Mo-
lina refrendó que está por sobre 
todos, derrotando a 12 yates en su 
serie, entre ellos representantes de 
Brasil, Ecuador, Inglaterra, Escue-
la de Grumetes, Escuela Naval y 
equipos locales de Valparaíso. 

Y lo hizo con contundencia, ga-
nando las cuatro regatas disputa-
das en el torneo para sumar así un 
nuevo trofeo a su amplia vitrina. 

Valdivieso paseó su 
título nacional con 
una nueva victoria

Cerrando en lo más alto 
En la previa, el objetivo del 

equipo Valdivieso era claro: lo-
grar el primer lugar de su catego-
ría y cerrar la temporada lideran-
do el podio. De ahí la satisfacción 
de los choreros con una victoria 
que en ningún caso fue fácil, tal 
como dijo el proel, Felipe Molina, 
quien detalló aspectos del certa-
men náutico. 

“Fue un campeonato de dos días 

muy complejo, debido principal-
mente a que costó para que el 
viento se estableciera, generando 
algunas horas de espera. La can-
cha se posicionó en una zona con 
viento arrachado, generando una 
condición muy difícil dado la con-
tra ola que se produce por el efec-
to de la costa, cuya condición no 
se genera en la Bahía de Concep-
ción”, partió señalando. 

“En la apertura, se realizaron dos 

pruebas, suspendiéndose la terce-
ra porque se debía cambiar de po-
sición la cancha por el cambio de 
dirección del viento y no quedó 
tiempo. En la segunda jornada, las 
condiciones no eran las esperadas 
ya que el viento entró desde los ce-
rros, generando un escenario com-
plejo, con viento inestable y arra-
chado cuya intensidad superaba 
los 25 nudos. Eso nos dio mayor 
trabajo para planificar la regata y 

 FOTO: CLUB NÁUTICO OCEÁNICO

La embarcación de Talcahuano brilló en la competencia 
más antigua de la vela chilena, confirmando su estatus de 
monarca absoluto de la clase J/24 en Chile.

definir la estrategia, pero afortu-
nadamente respondimos en las dos 
regatas que se disputaron, donde 
logramos nuevamente quedarnos 
con la punta. Un mérito, ya que de 
todas las categorías, nosotros fui-
mos el único equipo invicto en to-
das sus pruebas”, añadió. 

“A diferencia de otros campeona-
tos, este fue uno de los difíciles por 
las duras condiciones de mar y 
viento, pero donde pudimos de-
mostrar el gran trabajo de equipo y 
sobre todo las largas horas que le 
hemos dedicado a este lindo de-
porte”, sentenció Molina. 

 
Para terminar el año 

Para cerrar una temporada re-
donda, donde ganó todo lo que dis-
putó en la clase J/24, Valdivieso 
participará en varias regatas en la 
Bahía de Concepción y, paralela-
mente, trabajará de cara a la Se-
mana de la Vela Llanquihue 2019. 

Es así como su próxima prueba 
será el 4 de noviembre en la Rega-
ta Ilustre Municipalidad de Talca-
huano, en el Cendyr Náutico, even-
to organizado por el Club J/24 Bío 
Bío y patrocinado por el municipio 
chorero, la Armada de Chile, Aso-
vela Bío Bío y el Cendyr Náutico.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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      Y LEGALES
Remate. Segundo Juzgado Civil de 
Concepción causa “Corpbanca con 
Retamal” rol C-8145-2015 fijó audiencia 
13 de noviembre 2018, 11:30 horas, 
para rematar Sit io y Vivienda 
económica, ubicado en la comuna de 
Talcahuano, sector Villa San Martín, 
Calle El Tamarindo N°4537 que 
corresponde al Lote N° 15 de la 
Manzana U, del Conjunto Habitacional 
“Huachicoop Séptima Etapa”. 
Dominio inscrito fojas 3672 vta, N° 2013 
Registro Propiedad Conservador 
Bienes Raíces Talcahuano año 2002, 
Rol avalúo 2396-3. Mínimo postura 
436,6699 Unidades de Fomento, en 
su equivalencia en pesos a la fecha 
del remate. Caución interesados 10% 
del mínimo en vale vista bancario 
tomado en nombre del Banco Estado. 
Acta de remate se suscribirá 
inmediatamente después de 
efectuado el remate y dentro del 
quinto día hábil contado desde la 
fecha del remate, deberá consignar 
el  saldo del precio. Gastos, 
contribuciones, inscripciones de 
cargo subastador. Secretaria. 

Buscando una 
marca que data  
de 2007 con 
Riveros y el “Firu”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LARCAMÓN ANALIZA AL ACERO:

“No son Sólo 5 
partidos, esto es 
de hace tiempo”
Huachipato trepó al sexto puesto, acumula 5 
victorias en línea y va por Copa Sudamericana.

De pronto, Huachipato 
se transformó en el equipo 
más en forma del torneo. 
Capaz de golear a la UC, 
ganar en casa de la siem-
pre encendida Calera y su-
perar a Colo Colo en la ta-
bla de posiciones. Con 
cuatro partidos por delan-
te, se ubica sexto, con una 
racha de 5 victorias segui-
das y 8 juegos invicto. 

El técnico Nicolás Lar-
camón comentó que “lle-
vamos un buen tiempo ya 
con una regularidad sos-
tenida. No es Sólo estos 
cinco partidos de triun-
fos. De los últimos 24 pun-
tos cosechamos 20, somos 
el mejor equipo del segun-

camón expresó que “la con-
tundencia ofensiva tiene 
que ver con muchas cosas. 
El equipo produce mucho 
fútbol, situaciones de me-
jor calidad, buen posicio-
namiento de los intérpretes 
a la hora de definir la juga-
da. Con Calera, estando 
más finos, pudimos mar-
car dos goles más. La ma-
nera de mejorar la eficacia 
no es Sólo definiendo, es 
aumentando la calidad de 
las llegadas”. 

En este momento, los 
equipos que estarían clasi-
ficando a Copa Sudameri-
cana serían Universidad de 
Chile (47), La Calera (42), 

Ocho partidos invicto lleva 
el equipo de Nicolás Larcamón. 
¿Y cuándo fue la última vez que 
Huachipato logró una marca si-
milar? Fue en 2007, dirigidos 
por Arturo Salah y con el “Tigre” 
Muñoz en el arco. Fueron 10 en-
cuentros sin derrotas, hasta que 
Ñublense le ganó 2-1 con do-
blete de Manuel Villalobos. La 
racha se extendió desde el 15 de 
abril hasta el 12 de agosto. 

Todo partió con el triunfo 3-
1 sobre Antofagasta con tantos 
de Pedro Morales, “Pinino” Mas 
y Jaime González. Luego llega-
rían las victorias 2-1 frente a 
Lota, el 3-0 a Everton y 3-2 a la 
UdeC, con triplete de Renzo Yá-
ñez. El quinto en línea -misma 
racha que el acero 2018- fue un 
2-1 sobre Unión Española. 

Luego, vino un empate sin 
goles con O’Higgins que cortó 
la racha de triunfos, pero no el 
invicto, que siguió después de 
un 2-2 con Colo Colo. “Chupe-
te” Suazo salvó al equipo albo 
faltando 3 minutos. La última 
fecha de ese primer torneo sin 
playoffs terminó con 4-2 so-
bre Melipilla. Y arrancando el 
siguiente, Huachipato superó 
2-1 a Coquimbo y 3-0 a Cobre-
loa. En los tres últimos duelos 
marcó Riveros. 

El hilo se cortó ante Ñu-
blense. También destacaban 
“Pato” Peralta, Gabriel San-
doval, Horacio del Valle, “Firu-
láis” Contreras, Diego Ruiz y el 
“Laucha” Arias.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

do semestre y todas son co-
sas que nos motivan para 
terminar la temporada de 
la mejor manera. Cuando 
no se dieron los resultados 
fue porque hubo situacio-
nes difíciles en el vestuario, 
lo que pasó con el ‘Gato’ 
(Valenzuela), las lesiones 
de Huerta y Pereyra en al-
gún instante... Todo influyó 
en su momento. Hoy tam-
bién tenemos más varian-
tes por el gran momento 
individual de Parraguez, 
de ‘Javi’ Urzúa. Eso es pro-
ducto del trabajo grupal 
para estar todos al ciento 
por ciento”. 

El acero marcó 13 goles 
en los últimos 4 juegos. Pa-
rraguez lleva 5 encuentros 
seguidos marcando. Lar-

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y comunicamos la partida de 
nuestro querido esposo, padre, sue-
gro y abuelito. Sr. 
 

LUIS FERNANDO 
DAROCH ROMÁN 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se realiza en la Parroquia 
San Agustín (Castellón 284, Concep-
ción). Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 15:00 h, saliendo el 
cortejo al cementerio general de 
Concepción. 
 
Su esposa: Margarita Veloso; e hijos 
 
Concepción, 24 de octubre de 2018.

“Señor, estoy aquí porque quiero ha-
cer tu voluntad”. 
Con profundo pesar, comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestro que-
rido e inolvidable esposo, padre, sue-
gro, abuelito y bisabuelito. Sr. 
 

CARLOS URRUTIA CARO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Me-
todista Pentecostal (Andalién 288, es-
quina Los Acacios, Isla Andalién). Su 
funeral será hoy, saliendo el cortejo a 
las 14:30 h en dirección al cementerio 
general de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 24 de Octubre de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nues-
tro querido esposo, padre, hermano, 
cuñado y tío. Sr. 
 

JUAN JOSÉ FIGUEROA 
MORENO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando en Ar-
turo Prat 640, Cabrero. Y su funeral 
será mañana en horario que se avisara 
oportunamente. 
 
Su esposa: Ruth Rebolledo; e hijos: 
Juan Pablo, Alejandro y Joaquín 
 
Cabrero, 24 de octubre de 2018.

Aunque la eternidad nos separa siem-
pre te llevaremos en nuestros corazo-
nes. Sra. 
 

NORMA RAQUEL 
CALABRANO SANHUEZA 

(Q.E.P.D.) 
 

Su velatorio se esta realizando en la 
Iglesia Pentecostal Espiritual 
(O’Higgins/Carrera, Hualqui). Y su fu-
neral será mañana, después de un ofi-
cio a las 10:00 h, saliendo el cortejo al 
Cementerio de Hualqui. 
 
La Familia 
 
Hualqui, 24 de octubre de 2018.

Huachipato (39) y Colo 
Colo (38). Muy de cerca, 
acecha Unión Española, 
también con 38, y la única 
amenaza real.  

El sábado, el elenco de 
Talcahuano vuelve al esta-

dio CAP acero para se anfi-
trión de O’Higgins, desde 
las 20 horas.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/16 9/21
LOS ÁNGELES

7/24
SANTIAGO

9/18
CHILLÁN8/23

RANCAGUA

9/25
TALCA

10/16
ANGOL

9/15
TEMUCO

8/14
P. MONTT

8/17
JUEVES

9/16
VIERNES

10/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Antonio Ma Claret

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmavida 
• Castellón 318

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Araucaria 
• Araucaria 252, Local 3 y 4, Las Higueras
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